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T O P ｜ M A P ｜ B A I K O ｜ H I W A
⼈物マップ 梅光学院⼤学の活動
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江⼾時代、北前船が運んできた富で栄えた室積。その北前船が寄港して祈願に訪れた普賢寺は海に⽣きる海運業者や漁師の厚い信仰を受けて
きた。そこを基点に形成された室積の町並みが平成の世の始まりとともに「海商通り」と名を変えいにしえの栄華を取り戻そうとしたそして、
令和の御代に、新しい⾵が吹き始めた。

我々「梅光学院⼤学・室積海商通り活性化プロジェクト」は伝統と進取の融合に、少しでもお役に⽴てればと思い「室積⼈物マップ」を作成
しました。
初めてなのにどこか懐かしい「室積海商通り」にかつての賑わいが戻ってくることを願って……。

海商通り秘話
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プ ロ ジ ェ ク ト の パ ー ト ナ ー 企 業 ： 国 際 貿 易 （ 周 南 市 ）
光市室積海商通りに、室積シェアキッチン、室積ベース、アイランドアカデミーなどを展開中

室積沖⽜島での塩づくり（⽉咲）を核に、循環型経済の構築を標榜

T O P ｜ M A P ｜ B A I K O ｜ H I W A
⼈物マップ 梅光学院⼤学の活動 海商通り秘話



⼈物マップ

専光寺

普賢寺

大師堂

峨嵋山神社
杵崎神社

村尾稲荷神社

早長八幡宮

光市立室積小学校

山口大学教育学部

付属小・中学校

みたらい灯籠堂
室積灯台

牛島

室積海商通住在
⽊村 明美さん
cafe' eatumi AKEMI-Ya

河⼝ 雅⼦さん
hito-hana

光ふるさと郷⼟館

⼭本 統さん
徳⼭コーヒーボーイ

笹井 琢さん
海商館

笹井 寛⼦さん
ささ乃や

新井 章吾さん

⿃居 ⽂⼦さん
⽉咲

⽯本 淑乃さん
室積シェアキッチン
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⽜島航路発着場



⽊村明美さん01

⽊村明美さん
cafe' eatumi AKEMI-Ya

レストランAKEMI-Ya eatumiのオーナー
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◯なぜ室積の地にレストランを作ろうとおもったので
すか︖

21年前、雑貨屋さんを始めるために室積に移住してき
ました。ここ10年くらい、世界中を回りながら買い付
けをしてきました。そして、現在レストランのある室
積港の場所周辺が、とても「ほっとする」感じがして
いいなと思いました。ここで『レストランをやろう』
と決⼼しました。

◯室積港周辺の「ほっとする」感じ以外にインスパイ
アされたものは︖

1999年の買い付けでベトナムに⾏ったときに、フラ
ンス⼈のバレリーに出会い、彼⼥のベトナムでのライ
フスタイルや世界観が気に⼊りました。サイゴン川の
ほとりにフレンチヴィラがあり、質素な家がとても豊
かに⾒えました。15年間通い続けました。彼⼥の世界
観が出せるようになるために、雑貨屋さんから始め、
カフェをやり、レストランAKEMIYA umi に辿り着き
ました。彼⼥から受けたインスピレーションのおかげ
でレストランができたので、彼⼥の誕⽣⽇（6⽉７
⽇）にお店をオープンしました。
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◯狙っている客層は︖

和⾷中⼼のレストランのため、年配の⽅の受
けがいいです。最近では、海辺のカフェを対
象にしたサークルの⼤学⽣が下関から来たり
します。また、SNSを⾒た若者が周南市から
来たりもします。将来は、海と⽇々の⽣活が
共存した室積港周辺に、⼈々が気軽に来て⽴
ち寄れるようなレストランにしたいです。

◯レストランに若者を呼び込むためにやって
いることは︖

若い⼈を雇⽤し、若者の新鮮な視野やアイデ
アを取り込んでいます。海外好きな旅⼈を短
期で雇ったりもしている。彼らは英語が喋れ
るので、客層を外国⼈にまで拡げられます。
海外で撮った写真等を展⽰する個展も企画中
です。
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◯室積をどんな町にした
いですか︖

「海外からのインバウンド
を増やしたい。外国⼈観光
客は、典型的な観光地より
⽣活の匂いのする場所が好
きな場合が多いので、そん
な⼈たちにとって魅⼒的な
町にしたいです。」

◯地元の⼈たちにとって、
ある意味デベロッパーとも
⾔える国際貿易の事業展開
はどう映っていますか︖

私は、室積に移住してきた
⼈だから、地元の⼈たちの
室積へのスタンスとは少し
違う。地元の⼈たちと外部
から来た⼈たちが仲良くで
きるよう橋渡し役を果たし
たいと思います。

＊ ローカルな展開にこだわるhitohanaの河⼝さんとは対照的に、⽊村さんはグローバ
ルな展開にこだわる。地元とデベロッパーとの距離の取り⽅が絶妙な⽊村さんが町の活
性化に果たす役割は⼤きいと思われる。
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⽯本淑乃さん01

⽯本 淑乃さん
室積シェアキッチン

室積シェアキッチン、昼の部統括者
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◯シェアキッチンとはどういうものですか︖

昼の部と夜の部で同じキッチンをシェアしているスタ
イル。室積シェアキッチンは、昼はカフェ、夜はイタ
リアン料理が⼊っています。私は、国際貿易からの給
料制。⼦育が⼩さいので、夜働けない私にはピッタ
リ︕

◯シェアキッチンのお客は、どちらからが多いのです
か︖

地元の⼈が２、３割。光市内、周南市内からでも⾞が
あればショートドライブがてらにくる⼈も多い。外国
の⽅も来てくれたりします。

◯海商通りの魅⼒は︖

アイランドアカデミーからみた海は本当にキレイです。
⾳のない海という感じ。また道が素晴らしい。猫が沢
⼭いる。魅⼒は、ぶらりと歩いてみたら分かります。＊ 室積で働く⼥性は、⾃分の⽣活サイクルを⼤切に

していると感じる。⽯本さんもそんな⼥性の⼀⼈。
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◯シェアキッチンをやってよかったこと
は︖

シェアキッチンは、もともと⽜島産の『⽉
咲』を使った料理を出せたらいいね、とい
うのがコンセプトだったので、それが実現
しているので満⾜です。『⽉咲』は、野菜
にもスイーツにも使いやすい塩です。また、
いろんな料理でも使いやすいですよ。

◯地元の⼈たちとの関わりについて、どう
お考えですか︖

週⼀で、店の前で光市の⾼村農園から仕⼊
れた野菜やお⽶を売っています。 朝から地
元のおばあちゃんたちが沢⼭並んでくれる
のは嬉しいです。
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◯我々の企画した「哲学カフェ・イン・室
積」をシェアキッチンでやってみた感想は︖

あんなに⼈が来るとは思わなかったので、準
備が追いつかなかったのは反省しています。
今後もいろんなイベントをしていきたいです。

◯どのようなかたちでサイトに載せて欲しい
ですか︖

シェアキッチンのコンセプトが伝わるように
して欲しい。異業種間でもシェアできます。
編み物教室、⾳楽教室、着物の着付け等もOK
です。
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河⼝雅⼦さん01

ハンドメイドショップhito-hanaのオーナー

河⼝ 雅⼦さん
hito-hana
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◯なぜ、室積にお店を出したのですか︖

海商通りに移動した⽅が、いろんな⼈が来てくれる機会が増える
と思った。また、他のお店と協⼒できると考えました。

◯海商通りの魅⼒は︖

お散歩していた⽅がぶらりと訪れてくれるような気軽さが魅⼒で
す。

◯hito-hanaは、どのように始まったのですか︖

私も含めた⼦育て世代のお⺟さんたち、それもハンドメイドで何
がしかの作品を作っている⼈たちが集まり、みんなで⼦供の⾯倒
を⾒たり、⼀緒にご飯を⾷べ、お話をしていました。そこで、決
まった集まるお店を作ることができれば、⼦育てをしながらおや
つ代程度の売り上げがあがるんじゃないかなと考えたことがきっ
かけでした。そんな経緯で、⾃分で作品を作っている⼈たちが、
作品を持ち寄り、売れたら⼀定の料⾦をお店に⽀払って貰うとい
うシステムを思いつきました。このシステムだと、仕⼊れ資⾦が
要らないから経営的には楽ですよ︕
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＊ スローライフの典型のような⽅だった。海商通りの「のどけさ」の中では、このスタンス
は納得！飄々とした河⼝さんの⽣きざまが清々しい。

◯お店をしていてよかったことは︖

いろんな⼈が喜んでくださること。
⼀点ものが多いので、買われるお客
さんが喜んでくれて、商品が売れる
と出展した⼈が喜んでくださる。そ
れが⼀番です。

◯今後の⽬標は︖

経営拡⼤とかは夢にも思ってないで
す。⾃分の暮らしとお店がいいバラ
ンスで両⽴すれば、それでOKです。

◯河⼝さん⾃⾝の作品も置いてある
のですか︖

お店を始めた頃は、商品として⾃分
も創作していました。今でも⾃分の
服などは作っています。しかし、好
きなのと売れるのとは別ということ
に気づき、今は商品としては作って
いません。
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笹井琢さん01

地元の代表的⼈物で室積海商館のオーナー兼光市市会議員

笹井 琢さん
海商館
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◯海商通りの魅⼒は︖

江⼾、明治の時代には、海商で栄えた歴史がある。鉄
道が通らなかったのが、かえって古い町並みを残した。

◯海商通りの活性化にあたり、海商館の果たす役割は︖

海が⾒えるお店として発展し、それが海商通りの活性化
の⼀助となればいいと思う。

◯海商通りがレガシーとして残したいものは︖

歴史と⾃然の融合。昔の賑わいを取り戻したい。
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＊ 笹井さんには、先⾏研究段階で、梅光学院に赴き、室積の歴史について講義し
て貰った。地元の⼈たちから「琢ちゃん」と呼ばれる親しみ易さと実⾏⼒が売りの
頼れる存在だ。

◯学⽣が国際貿易とコラボして海商通りの活性化に取
り組むことについてどう思いますか︖

ずっとここに住んでいたら、出来ないことがある。そ
の意味では国際貿易の事業展開には期待感がある。し
かし、事業展開するにあたっての地元への説明会等が
あれば、地域の⼈たちも協⼒しやすいし、⾝近に感じ
る。そういったコミュニケーションの場がないと、地
域の⼈たちの中には、国際貿易の事業展開に不安に感
じる⼈が増えるかも知れない。また、学⽣さんはスト
レートに話したり質問したりする。ビジネスではない
ので、こちらも接しやすい。下関という、ある意味遠
くからの学⽣さんが、この海商通りに来て、活動して
くれるのは有り難い。TOP | M

AP | BAIKO | HIW
A



笹井寛⼦さん01

笹井 寛⼦さん
ささ乃や

ささ乃や⼥将：ささ乃やは、海商通りの歴史のシンボル的存在
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◯ささ乃やを始めようと思ったきっかけは︖

私は、アプレじゃったですけ〜。なんでも思うた
ことはやってみようと考えたんです（アプレとは、
アプレゲールの⽇本における略称。第⼆次世界⼤
戦後、それまでの道徳や物の考え⽅にとらわれず
に⾏動した若い⼈々をさした）。⽵下⾸相が⾏っ
た『ふるさと創⽣事業』の⽀援を海商通りが受け
られることになったのがきっかけです。その⽀援
⾦で市が「ふるさと郷⼟館」をつくった。そうす
ると、たくさんの⼈がこの海商通りを訪れるよう
になりました。
そこで、なにか軽⾷を⾷べる場所が必要じゃあな
いかと思って、半分崩れかけていた姉の家を改築
してこの店を始めようと思いました。その際、市
が補助⾦を出してくれました。でも、最初は、⾃
分でお店をやる気はなかったんです。他の⼈で本
当に飲⾷をやりたいと思う⼈にやって貰おうと
思ったんですが、ちょうどその頃、バブルが崩壊
してしもうて、あれをしたい、これをしたいと⾔
うて⾶びついてきた⼈らが、みんな計画を断念し
てしまいました。⼈がダメなら⾃分でやろうと思
いました。息⼦（上記の笹井琢さん）から『雑炊
ならできるじゃろうが』と⾔われ、その気になっ
てきて、店をやる決⼼をしました。
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◯今後のささ乃やについて、お話を伺えますか︖

材料等を準備するのが⼤変なので、80歳でやめようと
思うちょります。でも、今まで30年以上お店をやって
きたことを無駄にはしたくないから、誰かにお店を渡
そうと考えております。⾼く買ってくれる⼈を探すの
ではなく、町を活性化させてくれる⼈を探すつもりで
す。そのためには、思い切って安くすることもあり得
ます。

◯国際貿易のビジネス展開について、どう感じていま
すか︖

とても応援しちょります。でも、古い町の⽥舎の⽅々
は、外から⼊ってきた⼈を警戒するところがあります。
そういう⼈たちは、新しいものを受け容れる⼼を持つ
ことが難しいんです。それでも、私も含めて、何⼈か
の⼈たちは、国際戦略を理解し、応援団的な思考に
なってる⼈もいます（寛⼦さんは、我々の室積シェア
キッチンでのプロトタイプ・イベントに対し、問い合
わせの電話もしてくれた）。
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◯学⽣が海商通りでいろんな活動をするのをど
う思いますか︖

⼤歓迎です。若い⼈たちが海商通りに店をだす
こともこれからあるでしょうから、学⽣が海商
通りで活動をすることに対しては応援しますよ。
若い⽅のほうが実⾏⼒があり、⾒聞が広くてい
いところがあると思います。」

＊ さすが若い頃「アプレ」だったことはある先進性をもったおば
あちゃんであった。次の世代にバトンタッチするにしても、海商通
りに対する愛情は、ひしひしと伝わってきた。ささ乃やの「雑炊ラ
ンチ（1000円）」はコスパが⾼く絶品！
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新井章吾さん01

海藻研究所所⻑、国際貿易顧問

新井 章吾さん
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◯海商通りに移住してこられたきっかけは何だったの
ですか︖

30年前に栃⽊から福岡に引っ越しました。4年前に光
市と周南市で講演したことで、重岡国際貿易社⻑と知
り合いました。それからすぐ国際貿易の顧問となり、
室積に移住してきました。

◯海商通りで⼀番気に⼊っている点を教えてください。

⼥性ですね。室積は、⼥性が頑張っているところ。そ
もそも光市は歴史的に⼥性が活躍してきた。せっかく
⼥性が頑張っているので、そこを広報して欲しいです
（この⼈物マップも10⼈中5⼈が⼥性で、これは偶然
ではないと新井さんの話を聞いていて感じた）。
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◯学⽣が国際貿易と地元を繋ぐ役を果たすには、どう
しらいいでしょうか︖

国際貿易と地域の⼈たちとの対談を、学⽣が開けばい
いかも知れない。学⽣が両者の良好な関係構築のファ
シリエイタ―になれればいいと考えます（⼤⼈にはし
がらみで出来ないことがいっぱいありますが、学⽣に
はそれがない）。実現すれば、あなた⽅学⽣も達成感
を抱くことができますよ。」思いついたことは躊躇せ
ず⾏動に移して欲しいです。

◯地元の⽅々には、国際貿易の事業展開がどう映って
いるのでしょうか︖

私は海商通りに住んでいるので、地元の⼈たちと話す
機会は、国際貿易の⼈間としては多い⽅です。だから、
地元の⼈たちの考えていることはある程度把握してい
るつもりです。多くの⽅は、国際貿易が何を⽬指して
いるのか分からない。そうすると、噂だけが⼀⼈歩き
し、⼈々の間で不安が募ります。社⻑のヴィジョンに
ついて詳しく説明すると、分かって貰えると思う。そ
うしたら、協⼒してみようかといったマインドが⽣ま
れるかも知れない。

＊ ⽜島の塩づくりにかける新井さんの情熱と技術は並々ならぬものが
あり、いい塩を造るには、地下⽔脈を通って、⼭と海の物質循環が必要
と説く。そのためには、森のミネラルを沢⼭含んだいい地下⽔が沸くよ
うにしなければならない。「だからいい塩を造るために、いい森を造る
ことから始めています」と新井さんは語る。男のロマンとはこういうも
のだろうか（でも新井さんなら、⼥だってロマンを追求しますよと⾔い
そうだ）。
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⿃居⽂⼦さん01

国際貿易開発担当

⿃居 ⽂⼦さん
⽉咲
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◯⿃居さんは、⽜島の塩造りのプロジェクトを牽引されていると聞きましたが、かなり⾼級ですね、なぜ⾼級な塩
を造ろうと思われたのですか︖

いい塩を造るためには、いい森を育て、⼭と海の⽔の循環を良くしなければなりません。また、海の⼲満は⼤潮の
ときが⼀番⼤きくなりますが、その満ち潮と引き潮の関係で、⽉に8⽇間しか理想的な塩を造ることができません。
あるいは、海⽔の味は、場所によって味が違います。美味しい海⽔がないと美味しい塩はできません。⽜島のある
場所の海⽔は、本当に美味しくて、違いは歴然です。こうした幾つかの要素で、どうしても値段は⾼くなります。
そこで、「⽉が笑う」の「笑う」の語源である「咲」をもってきて、ブランド名を「⽉咲」（つきえみ）とし、⾼
級感を出しました。ギフト⽤の商品として広報・販促活動を展開中です。パッケージも⽊箱と和紙に包むかたちに
して、⾼級感を増しています。加えて、⽜島の塩を基点にしたツーリズムも考えています。来春から本格的に始め
る予定です。そのためには、⽜島の塩を使った料理を、海商通りや室積港周辺のレストランにもっともっと開発し
てほしいです。
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◯⽜島をどのような観光地にしたいですか︖

⽜島には昭和にタイムスリップしたような雰囲気がそ
のまま残っています。新しいものを⼊れるのではなく
て、そのレトロな雰囲気が醸し出す異空間を⼤切にし
たいです。

◯将来の事業展開は︖

⾃然の恵みを受けて塩を造り、⽜島の豊かな⾃然を拡
散していきたいです。海外へも事業展開していきたい
です。でも、海外では、塩は調味料の⼀つとしてしか
⾒られていないです。海外の塩は普通岩塩です。海⽔
から丁寧に塩を造り出すのは、⽇本を含めたごく僅か
な国においてです。ここから説明して⾏く必要があり
ます。
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◯先ほどソフトクリームに「⽉咲」をトッピングして
いただいて、そのコクのある美味しさにはまりました
が、それ以外の使⽤法を教えてください。

あらゆる塩を使⽤する場⾯で『⽉咲』は利⽤していた
だけます。例えば、『⽉咲』は、お酒を飲むときのつ
まみにもなります。あるいは、フルーツによく合いま
す。特に梨や桃にかけるとそのうまみがぐんと増しま
す。

◯塩を造る過程で⼀番⾯⽩い作業は︖

海⽔を煮詰める（⽔→固形）際の変化を⾒るのは、⼤
変でもあり、⾯⽩くもあります。

＊優しい眼差しで話すソフトなイメージとは裏腹に、中⾝は芯の強い⼥性とい
う感じの⼈。新井さんのいう強い室積の⼥性とは、⿃居さんのような⼈を⾔う
のだろう。
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光ふるさと館01

光ふるさと郷⼟館
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匿名希望

◯昔から変わらず残って
いるものはありますか︖

町並みは江⼾時代からの
⾵情を残している。神社
・寺院は昔のまま。鉄道
が通らなかったから。
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◯ふるさとの活性化のため、室積全体で取り組んでお
られることがありますか︖

「早⻑祭り（360年の歴史を持つ）の継承。⼭⾞の数
だけで⒒、その数の⼭⾞を 引っ張るには1000⼈くら
い必要。祭に引く⼭⾞は⽂化財に指定されており、ふ
るさと郷⼟館には先代の曳き船が展⽰されている。⿃
居、灯篭等神社を構成する⼭⾞10基と踊⼭1基は、地
域の各集落が受け継いでいる。「エンヤ︕エンヤ︕」
の掛け声で⼭⾞や踊⼭を曳き廻す。“神社が町を駆け抜
ける”奇祭です。

◯室積を訪れる⼈たちに知って帰って貰いたいこと
がありますか︖

平安時代までは、室積は室住と呼ばれていた。室と
は家のことであり、住みやすい家が⽴ち並んでいた
ことを忍ばせる地名です。これを知って、そして室
積を味わって帰って貰いたい。また、象の⿐のよう
なかたちをしているから象⿐が岬と呼ばれる周辺の
美しい⾃然を知って欲しい。江⼾中期が室積の最も
繁栄した時代で、北前船が往来し、当時は⼤阪の堺
と同じくらいの町だった。江⼾幕府末期、倒幕のた
めの武器、⾷料を室積港から運んだ。⾼杉晋作も、
室積の⼟は踏んでいないが、室積の港までは来たこ
とがあるんです。
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◯「光ふるさと郷⼟館」のことで是⾮知っておいて貰
いたいことがありますか︖

「この資料館は、醤油屋を営んでいた豪商礒部家の建
物を改装したもの。その時代は、武⼠を⾒下ろすとい
う印象を避けるため商家は⼆階をつくることが禁じら
れていた。そのため、物置として使っていた⼆階への
階段は隠す構造になっている。それをそのまま⾒学で
きるように保存してある。また、昔の家は、間⼝の⼤
きさによって、税⾦が決められていた。ゆえに、この
豪商の建物は、間⼝を狭くし奥⾏きを深くとってある
（俗にいう「鰻の寝床」）。

＊歴史のことを話し出すと、熱が⼊って、聞かないことでもどんどん教えてく
れる「室積の⽣き字引」と呼ばれる気のいい⽅であった。
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⼭本統さん01

⼭本 統さん
徳⼭コーヒーボーイ

コーヒーボーイ副社⻑
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◯室積の魅⼒は︖

海が近いこと。故郷の上関に雰囲気が似ているとこ
ろ。⼈が優しくてコミュニケーションが取りやすい
こと。

◯海商通りの魅⼒は︖

「新しい建物の中に、昔からの古い家屋が残されて
いるところ。お祭りが多くてとても楽しい。秋祭り
では、普賢寺から早⻑⼋幡宮までの道を、有志の
⼈々が集まり⼭⾞を引く。

◯どうして室積に住もうと思ったのですか︖

海が近くて、⼦供を育てる環境が整っている。私の
⽣まれ育った上関と環境が似ている。うちの奥さん
の実家が室積だった点も⼤きい。

◯室積に住む前と住んだ後で変化はありましたか︖

室積に引っ越してからは、決められたレールを⾛る
のではなく、⾃分 の興味のあることで⽣活して
いくことが⼀番だなと思うようになり、前から思っ
てイメージが確信に変わった。

＊ フットワークが軽く、家族を⼤事にし、室積⽣活を楽しみながら仕事を
しているMUROKIST（室積を盛り上げようと活動している⼈たちが考え出
した造語）の代表のような⼈であった。
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◯室積の活性化には、何が必要と思われますか︖

室積の⽣活を楽しんで暮らす⼈がどんどん増えればいいと思う。しかし、
そのためには、移住してくる⼈たちの住環境を整える必要がある。

◯室積で好きな場所はどこですか︖

テトラポット近くの岩礁。そこは、⿂が沢⼭いて、とてもきれいなところ。
360度眺めることのできる⼤展望台からは、遠く⼤分も⾒渡せる。

◯梅光学院⼤学のカフェで、⼭本さんの務めるコーヒーボーイのコーヒーが使われるようになった経緯を教え
てもらえますか︖

⽣協の⽅が、コーヒーボーイの⼭⼝店の常連さんだった。そこでクロスライト（学⽣に対しワンストップサー
ビスが可能なデザイン性の⾼い棟）のカフェの話になり、私どものコーヒーを使って貰えるようになった。つ
い最近では、⼭⼝⼤学の新しい複合棟FAVOでカフェも始めた。

◯コーヒーボーイのお薦めメニューは何ですか︖

「各店舗で異なる“今⽇のコーヒー”を提供している。その⽇の気候やその⽇店舗においてあるデザートに会う
コーヒーを各店舗の店⻑が決めています。」

TOP | M
AP | BAIKO | HIW

A



◯コーヒーボーイの今後の⽬標は︖

⼭⼝県だけでなく、全国展開をしてみたい。また、ヨーロッパで海辺のカフェ等も展開してみたいです。
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梅光学院⼤学室積海商通りPBLプロジェクト

メンバー︓内野七星、江良奈津希、岡本賢、河井由梨⾹、國⽥莉央、久保⽥翠、熊野彩⾹、熊野悠⾹、
古閑陽⾹、⽩⽯有結⾥、⾼⽥美奈⼦、⽥中侑奈、⾕崎⿇由、中村祐奏、⻄村みるき、平尾藍⼦、
ヨウ・ハニ、サウガット・カッデキ、シム・ウービン、グエン・ドゥク・トアイ、グェン・ティ・レーカン、ゴー・アンタイ

（指導教員︓福屋利信）



「プロジェクト型課題解決学習」
（Project Based Learning︓PBLとは︖

・プロジェクトとは、ビジョンに基づき、⽬標（ゴール）と期限を決め、
そこへの到達⽅法を考え出し、それを実践していくもの。

• PBLとは、企業・地⽅⾃治体等と⼤学がプロジェクトを組み、確かな
⽅法論によって、現実社会の課題を解決していくための多様な能⼒
を⾝につけていく学習形態。

• 知識を⾏動に移せる能⼒（コンピテンシー）を養成。

• 基本理念︓いかなる個⼈よりもプロジェクトの⽅が賢い。



我々プロジェクトの連携企業︓国際貿易（周南市）
・光市室積海商通りに、室積シェアキッチン、室積ベース、アイランドアカデミーなどを展開中
・室積沖⽜島での塩づくり（⽉咲）を核に、循環型経済の構築を標榜



国際貿易から出された課題

⼤学⽣⽬線での室積海商通りの活性化



我々の⽅法論
デザイン思考（design thinking)

⾰新（Innovation）を起こす思考⼿順

着想（Inspiration）

発案（Ideation)

実装（Implementation）

アート︓⾃由な環境下で個の追及 デザイン︓社会からの課題の中で個の追及

スタンフォード⼤学発のイノベーションを起こすプロセス・デザインニング



課題︓⼤学⽣⽬線での室積海商通りの活性化

⽬標設定までの⼿順
国際貿易と地元のコミュニケーション不⾜ (着想︓Inspiration)
国際貿易と地元のより良いコミュニケーションの構築（発案︓Ideation）
国際貿易と地元を結ぶ⼈物マップのインタビュー（実装︓Implementation）

⼈物マップをネット上に作成（⽬標︓Goal）

国際貿易と地元の絆
新たな社会的意義の発⽣
（Innovation)
社会的評価（social evaluation）



仮説（初期調査 ）→ 着想 → 先⾏研究 → SWOT分析 → フィール
ドワーク(本格調査) →発案→プロトタイプイベンㇳ → 広報(KRYラジオ)
→実装(⼈物マップ⽤インタビュー）→ ⽬標(海商通り⼈物マップをウェブ
上にアップ) → 社会的意義 → 評価(学内外の成果発表会）

室積海商通りプロジェクトの課題解決⼯程のデザイニング
(スケジューリング）



室積海商通り
〜歴史から未来へ〜

初期調査︓5⽉23⽇
本格調査︓6⽉29⽇



初期調査
数⼈の地元有⼒者（local influencers）に話を聞く
仮説（hypothesis）︓地元の⼈々と国際貿易のコミュニケーション不⾜（着想）

本格調査
アンケートの質問︓国際貿易の事業展開についてどう感じていますか︖

地元の⼈55⼈中41⼈(74.5％)が、国際貿易の事業展開について、
何らかのかたちで説明不⾜と感じている。

統計学的に仮説成⽴

アンケート調査



先⾏研究

・ティム・ブラウン 『デザイン思考が世界を変える︓イノベーションを導く新しい考え⽅』（早川
書房、2014）。

・鈴⽊敏恵 『プロジェクト学習の基本と⼿法︓課題解決⼒と論理的思考⼒が⾝につく』（教育出版、2012）

・宮本常⼀・安渓遊地 『調査されるという迷惑︓フィールドに出る前に読んでおく本』
（みずのわ出版、2008）。

・國廣哲也 『光市史跡探訪第１集』（光市⽂化財研究会、1992）。

・国弘昌之 『室積散策（改訂版）』（中村印刷、2018）。

・光市観光協会 『室積探訪︓潮の薫りと、時を紡ぐ海商の街並み（改訂版）』（海商館、
2005）。

・『ソトコト第22巻第1号︓地域のデザイン2020』（株式会社sotokoto online, 2019.12）。



SWOT分析

Strengths（強み）

Weaknesses（弱み）

Opportunities（機会）

Threats（脅威）



内部環境（梅光学院⼤学室積海商通りプロジェクト）

Strengths（強み）
・グローバルな視点（留学体験、海外からの留学⽣の視点）
・マルティリンガル（⽇本語、英語、中国語、韓国語、ベトナム語、ネパール語）
・指導教員がPBLの専⾨家

Weaknesses（弱み）
・理系の学⽣がいない（データ処理能⼒不⾜→アウトソーシング）
・時間的制約がある（指導教員が客員教授=週⼀回のみの指導）
・室積について殆ど知らない

Opportunities（機会）
・知らない者だからこそ気付く視点

Threats
・社会からの評価に不慣れ
・失敗しないかという不安

デザイン思考では、弱みを強
みに変える着想・発案が必要



外部環境（国際貿易/室積海商通り）

Strengths（強み）
・国際貿易による仕掛け（室積シェアキッチン、室積ベース、アイランド・アカデミー、⽜島の塩造り）
・海と⼈々の⽣活が共存（いわゆるビーチリゾートではない）

Weaknesses（弱み）
・国際貿易の⾰新性と地元住⺠の保守性との間にギャップ
・圧倒的な観光資源がない
・アクセスの悪さ

Opportunities（機会）
・学⽣の⽴場（第三者）だからこそ国際貿易の⾰新性と地元住⺠の保守性との間にギャップを埋められ
るのでは︖→発案

そこにこそ地域の活性化への貢献という社会的意義を⾒出せる
Threats（脅威）
・学⽣の能⼒への疑問視



⾰新性と保守性の融合で地域の活性化への貢献を図る
プロトタイプ・イベント

国際貿易が経営するシェアキッチンに地元の⼈たちを招待して
交流の場を提供

⼈物マップ作りの⼈脈を構築

この場を借りて、⾃分たちのプロジェクト
構想を発表→最初の社会的評価

プロトタイプ(最終成果物を⾒込んで作る
最初の模型)イベントの実施

ベストセラー作家でNHK・Eテレ「世界の哲学者に
⼈⽣相談︕」にも出演中の⼩川仁志教授を迎え
ての「哲学カフェ」を室積シェアキッチンにて開催︕



KRYラジオ「お昼はZENKAI、ラジオな時間」

指導教員がプロデューサーを務めるコーナー「アクロス・ザ・ボーダーズ、グローバル世界にCatch UP! 」
（毎週第⼀⽔曜⽇13:10〜13:30）に出演し、プロジェクトの内容を広報︕



⼈物マップ作成のためのインタビュー（実装）⾵景

Coffee Boy ⼭本副社⻑
（室積在住）



Web

デザイン指

導の⻄本さん

⼈物マップをwebにアップ︕（最終成果物・⽬標）



⼈物マップのトップページ

⼈物マップ対象者の構成（地元の⼈たち3名、移住者3名、国際貿易スタッフ3名）→ 仮想空間での絆



最終発表会（最終評価）
⼭⼝県内4⼤学（⼭⼝⼤学、
⼭⼝県⽴⼤学、梅光学院⼤学、
徳⼭⼤学）合同発表会に
梅光学院⼤学を代表して発表
(使⽤⾔語︓English as an 
international language）



今後の課題

仮想空間での絆
(virtual reality)
Web上での絆
2019年度

現実空間での絆
(physical reality)

対話による絆
2020年度



⼤学教授よ、書を捨てよ、街へ出よう
プロジェクト型課題解決学習（PBL）
進化論

福屋 利信

太陽出版

指導教員の最新刊

Now On Printing

2020年4⽉発売予
定



海商通り秘話01

光漁協倉庫の扉に描かれたロゴマーク
⼆匹の⿂がキスするデザインが微笑ましい

平成4年の「室積海商通りの会」発⾜以来、早⻑⼋幡宮
のある江の川から⼭⼝⼤学付属⼩中学校前までの通りを
「海商通り」と呼ぶようになりました。

光漁協倉庫扉のロゴマーク
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海商通り秘話02
海商通りの道路に七、五、三の

順序で込まれた礎⽯

地元の⼈々も注意していなかった海商通りの不思議ポイント︕
七、五、三の順序で並ぶ⽯柱跡（部外者ならではの視点）

昔の海商通りの家々にあった⽯柱を切り出して、道路
に埋め込んだらしい。七、五、三で並んでいるのは、
近所のお寺や神社で⾏われる「七、五、三祭り」にち
なんだという。
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海商通り秘話03
⽅⾔「ふげんしゃ」の⾔われ

光地区には、かつて「ふげんしゃ」という
「お⾦持ち」を意味する⽅⾔があった（今も
ある︖）。海商通りは、昔、海上貿易で栄え、
多くの豪商を輩出した。その⼈たちを、海商
通り南端にある普賢寺にちなんで「ふげん
者」と呼んだという。
また、今も続いている「普賢祭」は、地元

のお年寄りの間では「ふげんさ〜」と親しみ
を込めて呼ばれているという。
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海商通り秘話04
狭い間⼝のわけは︖

光ふるさと郷⼟館の間⼝は狭い。それに対し、
奥は深い。その理由は、昔は、間⼝の⼤きさ
で税額が決められていたため、節税対策とし
て、間⼝を狭く奥⾏きを深くしたのだという。
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海商通り秘話05

光ふるさと郷⼟館には、⽞関を⼊ったすぐのところに昔の豪商の帳場が
あり、格⼦に三冊の帳簿がかけてある。「かき⼊れどき」は、その帳簿
に商品のやり取りを書き⼊れることが多くなるほどの商売繁盛ぶりが語
源だそうだ。

「かき⼊れどき」の語源
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